



Jorge Morales Rodríguez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de Lectura

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

segundo

“A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 30 de junio del 2023.

Jorge Morales Rodríguez

APROXIMACIÓN CRÍTICA A LAS POLÍTICAS EN SALUD INDÍGENA, MEDICINA TRADICIONAL E INTERCULTURALIDAD EN MÉXICO (1990-2016).

En los últimos 26 años, el gobierno mexicano desarrolló múltiples discursos y actividades sobre la denominada "Salud intercultural" dirigidos, en especial, a los pueblos originarios de México (alrededor de 62, de acuerdo al criterio lingüístico), y construyó centros o establecimientos de salud (puesto de salud, clínicas y hospitales) en los que propuso la aplicación de indicadores de pertinencia cultural en algunos estados como Puebla, Nayarit, Oaxaca, Chiapas, Querétaro y Jalisco (mínimos e insuficiente). Sin embargo, la salud indígena y la atención médica institucional siguen siendo precarias en cuanto a recursos humanos y materiales (personal sanitario, medicamentos, etc.), y discriminatorios con relación a la forma y el contenido de la atención que se brinda. Desde mediados de la década de 1980 hasta la actualidad, en México surgieron novedosas actividades estatales en el campo de la salud indígena, entre ellas, la conformación de asociaciones de terapeutas indígenas; el reconocimiento jurídico a sus actividades curativas; la incorporación de hospitales ubicados en territorios indígenas; la emergencia de oficinas federales y esta-

Jorge Morales Rodríguez 2010619023

LA ALIMENTACION, SEXUALIDAD Y LOS RITOS DE PASO.

peleas, circuncisión, cacerías, honores, así es el paso de niño a adulto en diversas sociedades alrededor del mundo.

Ritual de circuncisión, Los vecinos se reúnen frente a la casa de Sadik Musa para presenciar su circuncisión, que el adolescente, cubierto de barro, ha de soportar sin dar muestras de debilidad. Sadik, gozeto como una estatua, presenta la imagen ideal de un hombre

bokusu, y en eso se convertirá por arte del cochillo. Drew Moore, de 12 años, posa con su colección de armas de aire comprimido en su dormitorio, en cuya pared hay escrita una definición: niño, ruido cubierto de mugre.

En su comunidad de Arkansas, la caza y la virilidad son inseparables.

No es que nos guste un hombre que no cace, dice su maestra, Callie, pero el que caza nos encanta. Drew Moore

clava un cochillo en el cogotón de un jabalí mientras su padre, Peaty, y el perro de la familia inmobilizan al animal. Se trata de una forma

de caza atáctica y visceral que además sufre el congelador de la casa familiar. Drew, que lleva, espichando puercos, desde los 6 años

Jorge Morales Rodríguez

27/06/2023

TERAPIA DE ENCARNIZAMIENTO MÉDICO.

El llamado "encarnizamiento terapéutico" es una expresión coloquial popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románicas, que traduce de manera parcial aunque expresiva, el término más académico de "distanasia", palabra de origen griego que significa "muerte difícil o angustiosa". En el vocabulario de la ética se utiliza la palabra distanasia para indicar la utilización en el proceso de morir de tratamientos que no tienen más sentido que la prolongación de la vida biológica del paciente. Consideramos que la expresión de encarnizamiento médico implica una intencionalidad o, por lo menos, conciencia de que se trata de algo inmoral, que no se corresponde en la mayoría de casos con la intención del médico. La traducción que hace la literata inglesa del problema que tratamos, es la de prolongación innecesaria o fútil de los medios de soporte vital. Esta aceptación, sin embargo, no abarca suficientemente la situación tan frecuente de pacientes en situación irreversible pero no terminal, sujetos a terapéuticas potentes que contemplan los aspectos científicos de la enfermedad por encima de la calidad de vida de la persona que sufre

Jorge Morales Rodríguez

ANTROPOLOGIA DE LA MUERTE.

Los grupos humanos se ven inevitablemente atrapados en diversos momentos de su vida a enfrentar el problema de la muerte, ya sea de un familiar, un amigo o la de uno mismo. En las diversas culturas, una muerte puede considerarse buena o mala dependiendo de los parámetros culturales que los individuos establecen para con el difunto. Sin embargo, toda muerte se establece no sólo en el ritual que la acompaña, sino también en el pensamiento simbólico que se recrea, ya sea para incorporar al difunto dentro de los antepasados, o que este quede destinada al olvido. El estudio de la muerte siempre ha estado ligado a la antropología desde sus inicios.

La relación entre hombres, dioses y espíritus fue entendida inicialmente desde el plano de lo sobrenatural, en la relación que existe entre el mundo en que vivimos y el que se encuentra más allá de las estrellas. De esta forma, entender que es lo que el hombre hace en vida, es a la vez entender también el proceso de su muerte. De esta forma, desde la antropología, el estudio de la muerte puede

BIBLIOGRAFÍA

Navarro, Roberto Campos, Sánchez, Edith Yesenia Peña, & Maya, Alfredo Paulo. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud colectiva*, 13(3), 443-455. <https://dx.doi.org/10.18294/sc.2017.11115>

Brown, C. (2021, 14 enero). El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. www.nationalgeographic.com.es. https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi_11175/4

Sans Sabrafen J, Abel Fabre F. (2005) *Obstinación Terapéutica*. Documento de la Real Academia de Medicina de Cataluña. Barcelona <http://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>

Duche Pérez, AB, (2012). La antropología de la muerte: Autores, enfoques y períodos. *Sociedad y Religión: Sociología, Antropología e Historia de la Religión en el Cono Sur*, XXII (37), 206-215. <https://www.redalyc.org/pdf/3872/387239042007.pdf>